

# GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Frenqueo concertado.

**REDACCIÓN Y ADMÓN.**  
SAN FRANCISCO, 7

(Situación geográfica faro del muelle)  
Latitud N.: 28°, 28' 30"  
Longitud: 10°, 2' 50" O de San Fernando

Sábado 26 de Septiembre de 1914

Distancia entre Cádiz y Sta. Cruz de Tenerife con error aproximado de media milla, según recorrido en navegación . . . 704 millas.  
Id. de faro a faro . . . 695 Idem

**TELEFONO**  
Núm. 425

## Machacando en hierro frío De nuestra información

Lo hemos dicho varias veces y tendremos que repetirlo cuantas sea necesario.

Cada vez que el telégrafo nos comunica alguna noticia importante relacionada con la guerra europea se pone sobre el tapete la cuestión de la parcialidad del periódico y el mayor o menor crédito que debe concederse al mismo.

Tenemos nota del lado de donde parte la pequeña guerra que se hace a nuestro diario por ser católico, y nos tranquiliza bastante el observar que son personas acreditadas de apasionadas los que miran con desconfianza nuestro servicio de información, y nos alegra y hasta nos entusiasma el saber que en su mayor parte esa lucha obedece al odio que tienen muchos intelectuales, de la universidad *La Prensa*, a nuestro diario por ser católico, odio que ha aumentado al observar la actividad, acierto e imparcialidad de nuestra información telegráfica, como así lo reconocen todas las personas imparciales que siguen serenamente el curso de los acontecimientos sin que el horror a las cosas de iglesia les haga ver las cosas distintas de como son.

Porque es gracioso lo que ocurre en estas cosas.

Porque se ha empeñado *La Prensa*, y al decir *La Prensa* están comprendidos todos los lectores que la consultan como la Biblia, en que nosotros deseamos la desaparición de Francia, se han cegado de tal modo algunas personas, que no ven, no leen las noticias que publicamos referentes a triunfos de las tropas aliadas o lo que como triunfos se nos telegrafía.

Y es lo cierto y nadie nos podrá demostrar lo contrario, que no ha habido noticias publicadas por los demás periódicos referentes a avances de los ejércitos aliados o pérdidas alemanas, exceptuando por supuesto las ridículas exageraciones de algunos, que antes o el mismo día no las hayamos publicado nosotros.

Porque están ciegos o porque así conviene al temperamento de algunos individuos amigos de alimentarse con ilusiones, no han querido observar ni reconocer que casi todo lo que hemos publicado referente a triunfos o avances alemanes ha tenido después confirmación.

Fácil nos sería demostrarlo publicando despachos atrasados que fueron negados por los comentaristas que imprudentemente se ponen a hablar de *bolitas* y *canards*, y que poco después confirmaban los despachos oficiales que al dejar acreditado nuestro servicio dejaban también en ridículo a los estratégicos de los mesa de café.

En fin, goza aquí entre los extranjeros de mucho crédito la agencia Reuter que se distingue indudablemente por su seriedad, aunque la censura que se ejerce en Inglaterra la obliga a ser en ocasiones muy laconica; pues bien, hemos tenido cuidado en hacer las confrontaciones, y no ha comunicado la agencia Reuter noticia alguna, sea a quien fuere favorable, sin que algunas horas antes ya tuviéramos nosotros en nuestro poder despachos exactamente iguales, o mas amplios.

Así sucedió con la primera retirada de las tropas francesas y la heroica resistencia de los ingleses en su primer combate antes de retirarse de Mons obligados por el retroceso francés; así sucedió en el combate naval de Heligoland con las pérdidas de los buques alemanes y ultimamente, todos han de reconocerlo, se repitió el caso con el hundimiento de los tres cruceros ingleses, noticias que recibimos nosotros a las once de la mañana, que parece causaron la hilaridad de algunos de los señores aludidos, que no sabemos lo que sentirían cuando la agencia Reuter comunicaba el hecho en las últimas horas de la tarde.

Dicho todo esto y para terminar repetiremos una vez mas lo que ya indicamos en otra ocasión, es decir que frente a esos señores que no saben leer NUESTROS TELEGRAMAS existen numerosos lectores que nos felicitan por el servicio teleográfico, siendo muchos los que no simpatizan con nuestros ideales y reconocen sin embargo la imparcialidad y exactitud de nuestras informaciones.

## Alemania y los obreros

La clase obrera debe dar más fe a los hechos que a las frases retumbantes y a las cifras más que a los lirismos.

¿Quién ha hecho más derroche de bellas frases que la revolución francesa? ¿Quién ha prometido más al pueblo? Y al hacer el balance el proletariado ha tenido que maldecirla, porque fué su verdugo. La revolución pulverizó la propiedad colectiva erigiendo en diosa a la propiedad privada. La revolución le negó el derecho de asociación, sin el cual gemiría aún en esclavitud.

No; frases, no; hechos. Las frases pueden ser befeño y pueden ser perfidia; los hechos no adormecen ni engañan.

El bien que Alemania ha hecho a sus obreros con hechos y con cifras puede ser demostrado. Frente a esos hechos y esas cifras que exhiban otras.

Continuemos limitándonos a un solo hecho: al del seguro social; ¿qué ha conseguido con él el imperio alemán para la clase obrera?

Hasta 1909, por medio de sus leyes sobre seguro social, había procurado y entregado a los obreros del Imperio las siguientes cantidades:

	PESETAS.
A los enfermos . . . . .	4.993.000.000
A los que sufrieron accidentes del trabajo . . . . .	2.260.300.000
A sus inválidos y viejos . . . . .	2.339.500.000
<b>En total . . . . .</b>	<b>9.592.800.000</b>

Esto no son promesas, son realidades, no son frases, son pesetas que han ingresado en unos años en el bolsillo de los obreros en los momentos en que una gran angustia pesaba sobre su hogar, cuando las necesitaba más.

Desde 1909 al 1914 han pasado cinco años, durante los cuales han codificado sus leyes y decretos sobre previsión tutelar obrera, ha extendido el radio de su acción haciéndola accesible a nuevas clases: ha ideado nuevos e ingeniosos medios de protección al obrero, como son el socorro a las viudas, la dote de los huérfanos, los gastos de entretanto, la pensión a las pariturientas.

Si tuviéramos a la vista el último balance de las sumas entregadas hasta hoy a la clase obrera, ¿qué cifra de millones no podríamos estampar aquí para asombro de todos?

Y después de haberles entregado más de 9500 millones de pesetas todavía les guardaba en ese año 1909 y administraba, bajo la inspección de obreros y patronos, pesetas 2964 millones con 216.250, que son su reserva y su garantía, capital que al comienzo de la guerra estaría seguramente duplicado, que es del obrero y para el obrero. ¿Qué nación ha hecho por él esfuerzo tan gigantesco ni se ha preocupado de él de modo tan práctico y positivo en estos últimos treinta años?

Para salvar al obrero de la miseria y a su familia de la disgregación, para reunirle ese famoso capital, el imperio no ha tenido muchas contemplaciones con los patronos, y aparte las contribuciones generales, sólo para el seguro del obrero, para inscribirlo en sus libretas o sumergirlo en el fondo del capital común de la clase, les ha impuesto una carga abrumadora de la que no cesa de lamentarse la industria.

Sólo en 1909 esa carga ascendió a marcos 413.497.700, o sea 516.872.125 pesetas.

Cada año la carga es mayor: en 1910, por ejemplo, la aportación de los patronos al seguro de los obreros, ascendía a 427.989.900 marcos, o sea 534.986.125 pesetas.

Cada año la carga es mayor: en 1910, por ejemplo, la aportación de los patronos al seguro de los obreros, ascendía a 427.988.900 marcos, o sea 534.986.125 pesetas.

A un Imperio que así pesa sobre los patronos en beneficio de los obreros, ¿pueden éstos desearle el desas-

tre? Quien les sugiera eso, ¿no les sugiere una ingratitud estúpida?

Lo que esta colosal organización del seguro obrero es para el obrero alemán, puede expresarse todavía de un modo más gráfico. He dicho las sumas fabulosas que ha proporcionado a las familias obreras en estos últimos años y las que les guarda, pero ¿qué le viene a dar cada año y cada día?

Los datos que tengo a la vista son de 1909: los de 1913, con las ampliaciones que ha tenido el seguro, excederán a las cifras que ahora dé en un 59 por 100 próximamente.

He aquí lo que sólo en un año normal, el de 1909, ha repartido entre los obreros del Imperio:

	PESETAS.
A los enfermos . . . . .	427.750.000
Por accidentes del trabajo . . . . .	202.832.500
A sus inválidos y viejos . . . . .	236.286.650
<b>Total . . . . .</b>	<b>866.868.150</b>

El Imperio alemán, no sólo con sus leyes de seguro, aun prescindiendo de todas las demás leyes tutelares del trabajo, que son las primeras cronológicamente y las más abundantes, ha podido repartir en un sólo año normal entre los obreros

2.374.983 PESETAS DIARIAS

reparto que va en aumento y que en 1913 habrá llegado a los trece millones diarios.

Y de una nación así, ¿pueden los obreros sentir otra cosa que entusiasmo y simpatía?

## Cortos de vista

Los prensiles están mal de la vista. Por no ver ni siquiera divisan el ridiculo en que se ponen todos los días, a pesar de ser más grande que el Teide.

Han leído nuestra «Mesa revuelta» (¡que honor!).

Copian la lección de derecho canónico que les damos y exclaman en un arranque de sinceridad. «Pues no vemos el derecho canónico, francamente».

Pues, hombres; mal andan Vds. de vista.

Les podemos aplicar el cuento del baturro que entró en casa del Sr. Cura del pueblo con el sombrero puesto.

—Buenos días, señor Cura, dijo el baturro.

—Buenos días, hombre, y el sombrero?

—Rediez, mal anda V. de la vista, ¿No me lo vé V. puesto?

## Etica de la guerra

**Nuestro criterio**

La prensa mundial de todos los matices ha estudiado ya la terrorífica conflagración europea bajo el aspecto de la milicia y del derecho, de la economía y del orden social, de la política y de la estrategia. Y no ha faltado quien la relacionara con lúgubres profecías del Evangelio y del Apocalipsis, quien la considerara preludio de la catástrofe final del universo. Para nosotros, huelgan los innumerables artículos publicados hasta ahora sobre tan espantosa actualidad. Por lo hondo, por lo serenos, por lo imparciales, por lo maravillosamente sintéticos, hasta por lo bellamente redactados, a los juicios de Marvá, de Llorens y de Mella nos atenemos: testimonios irrefragables, los tres; por ende, ni una palabra más.

**Nuestro plan**

Pero aquí vamos a tratar el asunto por el lado de la moral y no como quiera, charlando en el papel a mas y peor, sin rumbo fijo, con desorden caótico de ideas, ahucando las frases, llenando porque sí cuartillas, no. Aquí, sobre las columnas de GACETA DE TENERIFE fabricaremos

**Atalaya altísimo de pircipicios**

donde ni rujan pasiones ni se dibujen espejismos: así observaremos y juzga-

remos, cual se debe, ese bárbaro choque internacional.

**Qué sea la guerra,**

nadie lo ignora. Aún la gente más rústica sabría exteriorizar con la lengua el concepto que allá adentro en su inteligencia formó de ese azote de la humanidad. Más proceder queremos científicamente y por eso, estampamos esta

**Definición breve**

con sus ribetes de filosofía, aunque sin foliajes retóricos que oculta muchas veces o al menos desfiguran el sol de la verdad: «guerra es lucha pública de nación contra nación. ¿Y no es lucha la quimira y el duelo y la discordia civil? Entonces ¿qué distinción media entre esas cuatro palabras? Grandísima, esencial, la de género a diferencia específica: la del mineral a la planta, la de la planta al bruto, la del bruto al hombre, la del hombre al ángel.

**Los quimeristas**

luchan verbalmente o de obra, sin contar con la autoridad, privadamente, de individuo, por un movimiento desordenado de la voluntad.

**Los duelistas**

das o varics, por razones de honor, previas cartas provocatorias, pactan mutuamente la lucha y el tiempo en que la han de verificar y el lugar donde la han de tener y los padrinos que la han de presenciar y las armas que han de esgrimir y la intención que han de llevar: si de matar o solamente de herirse.

**¿Y la guerra?**

.....ojos al centro de Europa: los sucesos que allí se desenvuelven, son real, vivo, palpable desenfrenamiento de la nación que al principio de estas cuartillas pusimos.

**La discordia civil**

es lucha armada de ciudades contra ciudades, de pueblos contra pueblos dentro de un mismo país ¿Me explico qué?

**En segunda plana importantes telegramas de la guerra.**

## Telegrafía sin Hilos

El servicio entre las Islas Canarias y cualquier punto de la Península dará principio el 25 del corriente mes. Los radiotelegramas se admitirán en las Agencias y Estaciones de la Compañía Nacional y en todas las Telegráficas del Estado. Estos despachos deberán contener la indicación «Via Radio» que no es de pago; la tasa será de 10 céntimos de peseta por palabra, sin mínimo de percepción. La Compañía confía en que este servicio será el más rápido.

## De Hacienda

**Libramientos**

Hoy se encuentran al pago en esta Tesorería los siguientes libramientos expedidos a favor de los siguientes señores:

D. Manuel de Leon, D. Luis de Malibrán, D. Cirio de Torres, D. José Calzada, D. Leopoldo Virto, D. Rafael Pardo, D. Bernardo Chevilly, D. José M.ª Díaz y Sr. Tesorero de Hacienda.

## Colegio de San Ildefonso

Calle S. Vicente Ferrer 63 y 65

Este Centro de enseñanza abrirá sus clases el día primero del próximo Octubre.

Se admiten internos, medios internos y externos.

Para informes dirigirse a su Director de 8 a 11 de la mañana.

## Consideraciones

### Nosotros somos nosotros

Los hechos, los tristes hechos terminarán por darnos la razón.

Aquí en GACETA DE TENERIFE somos retrógrados reaccionarios, enemigos del progreso y de la Europa consciente y ¡tan contentos!, pueden ustedes creerlo.

Se nos ha ocurrido echar una ojeada a los que nos acompañan en nuestro camino y ¡valgan verdades! vamos con lo mas decentito...

Miramos a los que nos combaten y... *peor es meneallo.*

Peró aquí en esta casa además de ser todo eso con lo que nos declaramos muy a gusto, tenemos también otros motivos para estar tristemente satisfechos; aquí no tenemos nosotros que avergonzarnos de haber jugado con los intereses del país, de estar continuamente engañando al pueblo, de contemplar sin protesta como la política desvergonzada ha impedido que Tenerife y mas particularmente Santa Cruz brille en la grandeza y bienestar con que le brinda su situación y riqueza oculta.

Por el contrario hemos dado la voz de alerta cuando hemos observado que peligran los intereses del país, pero nuestras campañas ¿por qué no decirlo? las encuentra muy ajustadas a la verdad el elemento que hemos dado en llamar sensato, pasivo, indiferente... pero bien pronto los mangoneadores de la opinión pública gritando fuerte, con el peso de una mayoría o las cobardías de los de orden, consumen todo lo que se proponen casi siempre con fines particulares, protestan en voz baja los anfibios y contempladores y si GACETA DE TENERIFE descubre los gatuperios, los manejos de los culpables de nuestras desdichas, pronto *La Prensa* sacará los registros de reserva para defender a sus amigos, que indicábamos hace dos días... ¡se meterán con nuestro digno amigo D. Francisco Herráiz Malo, un *amen* como chiste, y llamarán una vez más jaimista al fundador y ex-director de este diario D. Andrés de Arroyo.

Y los señores graves, sensatos, amantes del país hasta cierto punto, ríen a mandíbula batientes y no cesan de comentar las cosas de los chicos de *La Prensa*:

¡Si son más ocurrentes los muchachos! ¡Son como para comerse los! (Y se necesita mal gusto).

*Y en tanto el pueblo sin cesar navega...*

Y algo en broma tratamos el asunto bastante mas grave de lo que algunos creen, pues es lo cierto que la culpa de que algunos señores y otros que no pasan de la categoría de saltimbancos se hayan erigido en dueños de los destinos del país tienenla únicamente todos aquellos ciudadanos que gozan de alguna influencia y prestigio y callan cobardemente cuando debieran indignarse, y no protestan por temor a disgustar a Fulanito o Periquito aunque su silencio sea una cooperación al mal que padecemos.

¡Cuanto abandono en asuntos de vida o muerte para el país! ¡Cuanta actividad para la politiquilla! ¡Que indiferencia ante los problemas que exigen patriotismo e imparcialidad y prontitud! ¡Qué entusiasmo cuando se trata de jugar una mala pasada a Zutano o Juanito o de cubrir una vacante!

¡Y qué ridiculo! ¡qué ridiculo que se invite al pueblo para sincerarse de la conducta de sus representantes y para que no hablen de los dardos de la reacción, de Ferrer... y el garrotín y el garrotán!

Y pensábamos ocuparnos de algunas cartas que hemos recibido relacionadas más con el asunto de las aguas a que se refería un anónimo colaborador en su bien escrito artículo *Un pajarrillo me lo contó...* y otras abundando en el criterio que exponemos en las anteriores líneas y recordándonos otros proyectos análogos que los patrioterros de siempre ahogaron cuando no llevaban camino de realizarse a su gusto y conveniencia.

Para todo habrá tiempo...

Por lo pronto conste nuestro agradecimiento a las personas que nos felicitan por nuestra actitud y vengan esos datos que algunos nos ofrecen.

# LA CONFLAGRACION EUROPEA

## Información por Cable

### Parte oficial francés

Madrid 25.  
De Burdeos telegrafían que el parte oficial publicado a las diez de la noche decía lo siguiente:  
En nuestra ala izquierda se está desarrollando un gran combate, manteniendo ambos ejércitos sus posiciones, y habiéndose entablado terrible duelo de artillería.  
El centro continúa en calma.  
En el ala derecha los ataques de los alemanes parecen contenidos.

### Desmintiendo

El Sr. Quejana nos ha manifestado que a pesar de la insistencia con que la prensa da la noticia de que vendrán a España los heridos que se encuentran en el medio día francés, dicha noticia es totalmente inexacta, y nadie ha pensado semejante cosa.

### Expulsados

Nos facilitó un telegrama oficial de San Sebastián anunciando la llegada de 20 Hermanas de la Caridad, siete médicos y seis enfermeros alemanes, que han sido expulsados de Francia.

### Al consulado

El gobierno español los ha puesto a disposición del Consol imperial de aquella ciudad.

### Víctima del trabajo

En Santander ha ocurrido un desgraciado accidente.  
El obrero Pedro Prieto se hallaba colocando unos cartuchos de dinamita, para profundizar las obras de un pozo.  
La dinamita explotó sepultando al obrero e hiriendo gravemente al dueño del pozo Felipe Cobo.

### Otro herido

El guardia civil Sinesio Infante fué despedido por el caballo que montaba resultando gravemente herido.

### Homenaje

Madrid 25—17'35.  
Comunican de Burdeos que los firmantes del mensaje de felicitación al general Joffre por el éxito de su admirable táctica, han acordado regalarle una espada ricamente guarnecida.

### Evacuación de Galitzia

Las tropas austriacas han evacuado completamente a la Galitzia.  
La caballería rusa recorre el país con entera libertad, sin hallar resistencia alguna.

### Cerca de Cracovia

La vanguardia de las tropas rusas han llegado a las cercanías de Cracovia.  
El Itmo. Arzobispo de esta plaza temiendo una posible invasión se ha retirado, llevando consigo todo el tesoro que poseía la Iglesia.

### Botín de guerra

Dicen de Versalles que han pasado por aquella estación, tres vagones llenos de armas y municiones tomados a los alemanes.

### Guarnición de Bruselas

Según los informes telegrafados de Amberes, se calcula que hay en Bruselas guarneciendo la plaza, de 30.000 a 40.000 soldados alemanes.

### Nuevos disparos

Según participan de Londres el crucero inglés «Emden» hizo nuevos disparos sobre Madras, matando a dos indios.

### El cólera en la guerra

Existen alarmantes noticias de que se han presentado nuevos casos de cólera entre los soldados heridos del ejército austriaco.

### Falsas versiones

Madrid 25—17'50.  
Al ser interrogado hoy el Sr. Dato por los periodistas, acerca de los rumores circulados de una clausura indefinida de las Cámaras, nos manifestó, que carecían en absoluto de fundamentos tales versiones, pues nada se ha tratado de ello en consejo, ni tampoco en consultas con los jefes de las minorías, como se ha dicho.  
Añadió luego, que nunca se ha pensado en abrir las cortes antes de fin de Octubre.

### Los presupuestos

Al referirse luego a la aprobación de los presupuestos, calificó de fantástica la petición del supuesto bill de indemnidad, pues los presupuestos de 1915, los votará el Parlamento antes de primero de año.  
Después, agregó que a principios de Octubre se fijará la fecha de apertura de las Cámaras.

### Sin noticias

El Sr. Dato ha recibido la visita del Marqués de Lema el cual no le comunicó ninguna noticia de la guerra que revistiera interés.

### En Marruecos

También ha visto al general Echagüe que le informó, había al parecer tranquilidad en Marruecos.

### De regreso

Hoy ha llegado a Madrid el presidente del Senado general Azcárraga. Esta tarde se entrevistará con el Sr. Dato.

### Consejo

Se ha reunido el consejo de ministros en el ministerio de Estado, despachándose varios créditos.

### El conflicto de Gijón

El Sr. Sánchez Guerra manifestó que le había sido entregada las conclusiones presentadas por los patronos y por los obreros de Gijón, añadiendo que procurará armonizar los intereses encontrados, con el fin de llegar a una solución satisfactoria.

### Las Federaciones patronales

Se ha celebrado una reunión preparatoria del gran Congreso Nacional de Federaciones Patronales que se celebrará en breve.  
Existen numerosas representaciones de provincias.

### Excusa

El Sr. Ugarte se ha excusado de asistir hoy a despachar con Su Majestad el Rey.

Un Sultán en la Mezquita de Córdoba.

Comunican de Córdoba que el ex-Sultán Abd-el Azis ha llegado a aquella capital.

Acompañado del Alcalde y del Gobernador visitó la Catedral, quedando maravillado de la hermosa joya de arquitectura árabe.

En el rápido de la tarde ha marchado para Madrid.

### Investigación yanki

Telegramas de París notifican que «L'Echo de Paris» publica en su edición de hoy un despacho fechado en Lausanne que dice que el Consol de los Estados Unidos ha marchado a Reims para hacer un informe acerca de la destrucción de la Catedral.

### Ataque a Verdun

«Le Journal» ha recibido un despacho de Basilea en el que se le afirma que varios fugitivos procedentes de Lorena cuentan que cuatro cuerpos del ejército austro alemán atacaron a la plaza de Verdun teniendo en esta acción más de 10.000 muertos.

### Barcos hundidos

De Londres participan que en el Lago Victoria (Africa Central) un barco inglés ha chocado a pique a dos barcos de matrícula alemana.  
Toda la tripulación de estos pereció.

### Agresión rechazada

En la bahía Carongo un vapor alemán atacó a otro inglés, logrando éste rechazar la agresión.

### Avance de los aliados

Las noticias oficiales del Ministerio de Estado afirman que la izquierda del ejército aliado avanza por territorio enemigo.

### Empuje alemán

De Burdeos telegrafían que al Este de Argonne (Oeste de Verdun) y en los altos del Mosa las fuerzas alemanas han realizado un formidable ataque logrando avanzar en unas partes y teniendo que retroceder en otras.

### CAMBIOS

Franco . . . . . 99'50  
Libras . . . . . 25'30

### Buque de guerra

Procedente de Gibraltar y la mar fondeó ayer a las 9 y media de la mañana en el puerto de esta Capital, el crucero inglés «Highflyer».

Saludó a la plaza, contestándole la batería de Almeida.

Desplaza 5.600 toneladas, monta 14 cañones y tiene 450 tripulantes al mando de Mr. Buller.

Salió de Gibraltar el día 14 del corriente mes.

Este buque fué el que en aguas de nuestra colonia de «Río de Oro» echó a pique al vapor alemán armado en corso «Kaiser Wilhelm der Grosse».

A las pocas horas de fondear zarpo con rubo a la mar.

## Telegramas particulares

### De la colonia inglesa

Londres 23 11 p. m.—(Recibido el 24 a las 4'25).

Cinco aeroplanos navales ingleses atacaron los hangars de los zeppelines en Juseldorf, arrojaron tres bombas, daños causados desconocidos.

Un aeroplano fué alcanzado por proyectil, pero todos retornaron salvos.

Ala izquierda aliados continúa progresando.

Por lo menos setecientos tripulantes de los cruceros, salvados.—Reuter.

Londres 24-11 p. m.—(Recibido al medio día de ayer.

Paris oficial nuestra izquierda entre Somme Oise progresa dirección Roye. Destacamento ha ocupado Peronne. Se ha mantenido allí no obstante ataques vigorosos de los alemanes.

Alemanes continúan reservando numerosas fuerzas atrincheradas firmemente entre Oise y Aisne, pero los franceses han avanzado ligeramente hacia Sureste Laón.—Reuter

## Ecos de Sociedad

Ha sido ascendido al empleo inmediato y nombrado Depositario especial de Hacienda de la isla de Fuerteventura nuestro distinguido y apreciable amigo, don Enrique Martínez Morales.

La enhorabuena.  
—Se encuentra entre nosotros, con objeto de sufrir exámenes en la Escuela Superior de Comercio de esta capital, nuestro joven amigo don Manuel Valle Gracia.

—Ha regresado de la Península acompañado de su señora esposa nuestro querido amigo el Comandante de Artillería D. Rosendo Mauriz.

Sea bienvenido.  
—De Granadilla ha regresado donde fué a pasar una corta temporada, nuestro respetable amigo, el cura párroco de San Francisco, D. Juan Batista Fuentes.

—Se encuentra enfermo, aunque afortunadamente no es de cuidado, nuestro respetable amigo Don Juan Suárez Alemán.

—En La Laguna se encuentra enferma la bella y distinguida señorita Mercedes Beautell y Meléndez.

A ambos deseamos su pronta mejoría.

—De la Península ha regresado el acaudalado propietario Don Antonio Leal.

—Ayer falleció en la vecina ciudad víctima de largos y crueles padecimientos el joven D. Benjamín González.

A sus familiares les enviamos nuestro pésame.

—Del Sur de la isla ha llegado a la Laguna acompañado de su señora esposa el propietario D. Jerónimo Feo.

## DE ESPERANTO

Como aclaración a lo publicado en los diarios «La Prensa» y «La Opinión» en sus números correspondientes a los días 8 y 9 del mes actual, referente a la instalación del Grupo Esperantista de esta Capital en uno de los sótanos del Excelentísimo Ayuntamiento, y de haber sido informada favorablemente por la comisión permanente de Fomento, la instancia que elevó éste Centro con fecha 4 de junio p.pdo. solicitando un local propiedad del Municipio, nos vemos precisados a hacer presente, a dichos colegas, cual lastimoso es el que no sea verdad tanta belleza, pues el informe dado por la referida comisión es en un todo contrario a lo manifestado por los indicados periódicos.

Luego, ¿de donde han tomado dichos periódicos semejantes noticias? ¿Es que lo han soñado o que les faltaba original para completar el número? Cuando tal cosa les ocurra no tengan inconveniente en dirigirse a éste Grupo, el cual le facilitará con mucho gusto abundante material verídico y no pierdan el tiempo en publicar noticias, que, como las anteriormente expuestas perjudican la marcha de este Centro.

Al mismo tiempo, nos place poner en conocimiento de nuestros lectores, el poco celo demostrado por nuestros ediles en este importante asunto, cosa que en nada nos extraña, puesto que, ignoran por completo la trascendencia y los beneficios tan grandes que ha de reportar éste elevado Centro de enseñanza en este país, tanto a la cultura en general, al turismo, al Comercio etc. etc., por cuanto, que, la antedicha instancia ha permanecido en el seno de la Comisión de Fomento, la friolera de tres meses y medio, durmiendo el sueño de los justos, y como conclusión informa que no existe ningún local propiedad del municipio que pueda ser destinado al fin que se desea, pero que no obstante, podría éste Centro solicitar del Sr. Inspector provincial de primera enseñanza, permiso para utilizar en la forma que sea más procedente una de las escuelas nacionales de ésta Capital en cuyo caso está dispuesto el Ayuntamiento a apoyar tal petición.

La resolución de nuestro municipio sobre ésta, cuestión, parece de todo punto increíble por cuanto que, de los muchos millares de municipios que existen en el Orbe, el de esta Ciudad ha venido a ser el primero y único que no ha respondido como merece, a las peticiones que le han

dirigido estas clases de Centros, por todo lo cual no ocultamos de ninguna forma hacer constar el bajo nivel en que lo han colocado nuestros ediles, por sus cortos comentarios en su materia tan importante.

Parece inverosímil, que siendo ésta una de las Capitales más importantes de las cuarenta y nueve provincias que tiene España, todavía no cuente entre sus sociedades científicas con un Grupo Esperantista a causa de la apatía tan grande que existe y que es la que impera.

Ahora cámbenos preguntar ¿para esto eligen un pueblo repretentantes que lo administre? Si los que de aquí en adelante se nombren son como la mayoría de los que toman hoy asiento en los escaños municipales, damos por sentado que sería mucho mejor no elegir a nadie, pues los que hoy continúan al frente de nuestro municipio, no solo no han resuelto todavía ninguno de los importantes problemas que pesan en la actualidad sobre el mismo sino que por el contrario han entorpecido por completo la marcha rápida de aquellos por su ineptitud y desconocimientos prácticos en todos los asuntos que atañan a la buena administración municipal.

Y mientras tanto, visitándonos muy a menudo gran número de turistas Esperantistas de todos los países, preguntándonos, desde que saltan a tierra por el Grupo Esperantista y nosotros sin tener otro remedio que contestarles (muy a pesar nuestro) que no existe aún, a causa de la falta de apoyo en las autoridades y entidades locales.

¿Qué le parece esto al centro de Propaganda y Fomento del Turismo?

¡Llamamos una vez más la atención al referido centro sobre éste trascendental problema, pues crea que la resolución dada por el Ayuntamiento a nuestra justa petición, no sólo no perjudica a nosotros sino también a él, así es, que tanto nosotros como el centro del Turismo debemos seguir trabajando unidos para que el Ayuntamiento nos conceda de una vez lo ya solicitado, por cuanto que es un deber el acceder a nuestra humilde petición.

Caso de ser verdad que el Ayuntamiento no tenga ningún local desocupado propio para el fin deseado, entonces venga con mil amores la subvención que también tenemos solicitada desde hace varios meses, cuya instancia se encuentra en poder de la Comisión de Presupuestos, a causa de haberse nos manifestado que éste año no podía concederse por no haber cantidad en presupuestos, pero que no obstante se tendría en cuenta al confeccionar los nuevos del año entrante, fijando una cantidad, veremos a ver si ahora o el año próximo se cumple esta promesa.

En cambio, ha habido subvenciones a granel para las compañías que actuaron en nuestro coliseo en esta última temporada, 500 pesetas para las fiestas de las folias, que organizó el diario «La Prensa» en las fiestas de Mayo, 250 pesetas para la fiesta a la mujer. (Premio a la virtud) fiesta que pensaba celebrar el Ateneo Tinerfeño y que hasta la fecha no ha ocurrido, etc., etc., para todo esto siempre habido dinero, lo mismo que para banquetes celebrados por nuestros Sres. ediles, y en fin par satisfacer todos los gustos y placeres de unos cuantos.

Hagamos Patria, y por hoy ni una palabra más.

Heriberto Díaz López

22 9 1914.

## Sección religiosa

### Santos de hoy, día 26

Santos Cipriano, mártir y Orenco, obispo y Santa Justina, virgen.

### Santos de mañana, día 27

Santos Cosme, Adolfo y Damián, mártires y San Pelegrín, obispo.

### CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8; a las 9 media, Tercia, Asperjes, misa cantada, plática y procesión con la cruz de la Parroquia hasta el altar de Ntra. Sra. del Carmen. Asistirá la Hermandad de esta Virgen; a las 2 de la tarde ejercicios doctrinales para los niños; a las 4 y media, el rosario letanía rezados y plática.

Parroquia de S. Francisco.—Misa rezada a las 8 para las tropas de la guarnición; a las 9, Tercia, Asperjes y misa cantada; a las 12 misa rezada; a las 2 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños; a las 5, el rosario, y letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas de 5 y media a 8 con Comunión general para la Archicofradía del Corazón de María; a las 8 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, el rosario y letanía rezados ejercicios propios de dicha Archicofradía sermón por el P. Sarrablo, procesión por el interior del templo de S. D. M., bendición y reserva.

Capilla del Hospital Civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla del Hospital militar.—Misa rezada a las 8 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 8 y media; a las 4 y media de la tarde, exposición, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 8.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de Niños.—Misa rezada a las 6 y media.

Dominica XVII después de Pentecostas.

La misa y oficios divinos de mañana son de este día, con rito semidoble color verde.

La misa y oficios divinos del lunes son de San Wenceslao, con rito semidoble, color encarnado. En este día se pueden decir misas de requiem.

### Del Puerto de la Cruz

## Jóvenes católicos

Debido a las iniciativas de los católicos jóvenes, estimados amigos nuestros, D. Manuel Díaz Pacheco y don Sabas P. Correa, hoy cuenta el Sagrado Corazón de Jesús, con una Hermandad digna de un pueblo culto como el simpático Puerto de la Cruz.

Varias señoras y señores católicos, han felicitado a estos jóvenes por el éxito obtenido en su bella empresa. El que esto escribe, también les da la más cordial enhorabuena, a la par que les aconseja, no retrocedan ni pongan atención a lo que pueden... alegrar otros jóvenes que van por un camino opuesto al que ellos han elegido.

«Que les importa el desprecio de unos cuantos anticristianos? Seguramente nada, por que tienen el aprecio de todos los católicos, y Dios desde el Cielo les contempla y les bendice.

Dejad, pues, que ellos caminen por el camino que han elegido y ustedes continuad por el que habéis adoptado que, día llegará en que cada uno reciba la recompensa de sus obras.

## Instituto Español de Artes Gráficas--Jerez

El objeto de esta Institución es formar operarios perfectamente instruidos teórica y prácticamente en los modernos procedimientos de las Artes del libro.

Al profesorado pertenecen personas verdaderamente prácticas en su ramo, habiendo algunos que han prestado sus servicios en establecimientos extranjeros y que a causa de la guerra europea han regresado y cooperan a nuestro propósito. Conocen por ello los últimos adelantos del arte de imprimir.

La enseñanza práctica será efectuada en los importantes talleres de la «Litografía Jerezana» que posee una de las mejores y modernas instalaciones de España, habiendo celebrado el oportuno contrato que asegura a nuestros alumnos una perfecta práctica profesional.

La matrícula queda abierta para los cursos de:

- «Composición tipográfica».
- «Impresión tipográfica con tiraje de autotipia y color».
- «Escritura litográfica».
- «Grabado sobre piedra y agua fuerte».
- «Dibujo litográfico».
- «Impresión litográfica en piedra o zinc y relieves».
- «Fotografía y fotogrado».

Para el régimen de enseñanza se han tenido presentes los procedimientos de los afamados institutos *École Estienne*, de París y *St. Pancras Institution*, de Londres, entre otros.

Para honorarios y detalles al Secretario del Instituto Español de Artes Gráficas.—Apartado de Correos, num. 30, Jerez de la Frontera.

## Los nuevos morteros de 42 centímetros

Traducimos del periódico *Konstanzer Zeitung*, del 28 de Agosto último: «En la toma de Lieja y Namur se han utilizado los nuevos morteros, cuya existencia sólo la conocían los más íntimos.

Por orden del Kaiser se han publicado retratos de los fuertes de Lieja, después del bombardeo, demostrando, que a estos morteros ninguna fortificación puede resistir.»

Del efecto de estos morteros le comunican desde Berlín a la *New Zuercher Zeitung*:

«En la toma de Lieja y Namur se han dado a conocer por el Ejército alemán los nuevos y terribles morteros de 42 centímetros, que son de gran alcance y lanzan proyectiles de 500 kilogramos de peso.

Un solo proyectil perfora la coraza más fuerte de hormigón armado.

Con autorización del Estado Mayor General se han publicado en las revistas algunos retratos que permiten juzgar el efecto de estos nuevos monstruos de artillería.

Lo notable es que nadie en el extranjero se había enterado de la existencia de este nuevo mortero, cuya fabricación se llevó a un secreto sólo posible en Alemania, y demuestra cómo se trabaja a conciencia en tiempo de paz, para la guerra.

Sobre los efectos de estos morteros escriben de Berlín:

«Al cañonear los fuertes de Lieja y después de la toma del fuerte de Loucin, fueron invitados los comandantes belgas de los demás fuertes, que aún no habían sido castigados con la nueva pieza de sitio, a ver el estado del fuerte destruido (el más importante de Lieja), para convencerse de la inutilidad de más resistencia.

Loucin había sido bombardeado a 13 kilómetros de distancia con la artillería pesada, y con tres blancos ha-

# LÍNEA DE PINILLOS

FECHA DE LLEGADA	VAPORES	DESTINOS
12 Septiembre. 26	Miguel M. Pinillos. Infanta Isabel.	Barcelona. Montevideo y Buenos Aires. (vía Las Palmas).
12 Octubre.	Pio IX.	Habana.

Admiten carga y pasaje para los referidos puertos. Informarán: el Consignatario, Antonio Cabrera de las Casas, Candelaria 23.

bia quedado en la situación que un terremoto no hubiera podido causar. Los efectos de los morteros eran sencillamente terribles, las cúpulas de hormigón armado de muchos metros de espesor, habían quedado rotas como pipas de espuma, blóques del tamaño de una casa habían sido reueltos, y las cúpulas de las torres blindadas parecían cacharros rotos, como decía un testigo presencial. El valiente general Lemán fué encontrado sin sentido bajo los restos del fuerte destruido y los demás fuertes izaron la bandera blanca al caer en ellos las primeras granadas de 42 centímetros. Fueron visitados los fuertes por los agregados militares de España, Suecia, Rumanía, Argentina, Estados Unidos, Chile y Brasil. El arrastre de los morteros de 42 centímetros se efectúa por 36 caballos.

## Noticias

Con motivo del sueldo que ayer publicamos respecto a la calidad y peso del pan hemos recibido la visita del Sr. Gerente de la fábrica de Rumeu, quien nos ha mostrado los productos de su fábrica, y hemos de confesar que dicho pan es inmejorable en su calidad, y excede en el peso a lo que el Ayuntamiento permite. Con gusto pues hacemos esta aclaración, pero nos ratificamos en lo que hemos dicho en general, esto es que el pan es de malísima calidad.

El Excmo. Capitán General de Distrito se ha servido disponer que los oficiales de la Reserva Territorial de este Distrito, con el uniforme de verano de tela de caki, usen gorra blanca y la franja que cubre la parte cilíndrica de esta prenda será de dicha tela de acuerdo con la R. O. de 16 de Marzo.

Se arrienda una finca en el sitio denominado «El Perú». Darán razón en la casa calle de Alfonso XIII núm. 79

La Gaceta de Madrid correspondiente al día 19 inserta el Real Decreto creando la Junta de Iniciativas encargada de estudiar los conflictos que hayan sobrevenido y puedan sobrevenir para la producción Nacional como consecuencia de la guerra europea e inserta asimismo el nombramiento del ex ministro don Juan de la Cierva para el cargo de Comisario Regio de dicha Junta, todo lo cual se publicará en el próximo Boletín Oficial de la Provincia.

Durch Allerhöchsten Gnadenerlass ist verfügt worden, dass Fremdenleugner, die in Deutschland fahnenflüchtig geworden sind oder sich einer Verletzung der Wehrpflicht schuldig gemacht haben, Begnadigung für verwirkte Freiheit und Ehrenstrafen in Aussicht gestellt wird. Hierzu ist erforderlich, dass sie sich während des jetzigen Krieges und spätestens vor 12. November d. J. zum Dienst melden, sei es bei deutschen Truppenteilen, bei Kriegsschiffen, Konsulaten oder im Schutzgebiet. In besonderen Fällen kann auch eine Fristverlängerung zugestanden werden. Die Begnadigung erstreckt sich nicht auf Personen, die zu Zuchthaus verurteilt worden sind, oder die durch gerichtliches Urteil aus Heer und Marine entfernt sind. Das Gleiche gilt für solche, die im jetzigen Kriege am Kampfe gegen Deutschland teilgenommen haben. Nach telegraphischer Nachricht aus Berlin vom 16. v. M. ist der Landsturm allgemein aufgerufen worden.

Han sido multados ocho jóvenes por escandalizar, discutiendo acaloradamente sobre la guerra actual frente al Gobierno civil.

Germanófilos, francófilos, anglófilos y rusófilos han sacado... gotas de sudor y unas pesetas... ¡Viva la neutralidad!

El día 8 de Octubre próximo, a las 11 de su mañana se efectuará en la Delegación de Hacienda la subasta de los siguientes géneros:

Un barril conteniendo 26 litros de alcohol de 55.º—32'50 pesetas. Un id. de id. de 27.º—27'00 pesetas. Dos id. madera envase de lo anterior, 4 pesetas uno. Las pujas serán a la llana.

Almoneda.—Se hace de varios muebles y efectos en la calle del Doctor Allart (Sol) 14 duplicado. Solo por ocho días.

En el Restaurant Internacional nos informan que un caballero alemán, pasajero de uno de los vapores surtos en este puerto, desea vender, a menos del costo (700 marcos) de fábrica, un piano completamente nuevo, de los llamados «Flügelton» (tono de piano de concierto). Dicho caballero vende este piano por tener que regresar a Alemania después de terminada la guerra. Sobre particulares darán razón en el referido Restaurant Internacional.

Una casa en la vecina ciudad, admite niños estudiantes externos del Instituto. Informarán en esta imprenta.

Se halla vacante la plaza de médico titular del pueblo de La Guancha (Tenerife) dotada con el haber anual de 850 pesetas.

Se venden mutaginas y varios ingredientes para quitar el ácido a los vinos. También se venden descolorantes. San Francisco de Paula número 4.

### DIGASE LA VERDAD.

«Allan Armadale» refiere el Sr. Wilkie Collins, «decía la verdad á derecha y á izquierda bajo todas circunstancias.» Eso le ocasionó algunas veces dificultades con cierta clase de gente, pero le dió una reputación que hacía su palabra tan buena como el oro; para Allan, era lo más natural, decían sus amigos «porque no sabía hacer otra cosa.» El hábito de decir la verdad era tan bueno para él como para los demás. Engendra confianza y produce dinero. Si se desea establecer un negocio que dure aún después de que el fundador desaparezca, véndanse buenas mercancías. Y dígame la verdad sobre ellas un día y otro, mientras se pueda escribir ó mover la lengua. Desde el primer momento de su introducción, nosotros hemos dicho la verdad acerca de la PREPARACIÓN DE WAMPOLE y ahora el público la compra, sin hacer ninguna pregunta. Se ha descubierta que efectúa ahora y siempre lo que nosotros prometimos, y así es confía en ella como un hombre tiene confianza en el sólido y vetusto puente de piedra que ha sostenido el tráfico de varias generaciones. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de las comidas aumenta el apetito y es completamente distinta del nauseabundo aceite de hígado de bacalao y de sus emulsiones. En casos de Anemia, Impureza de la Sangre, Debilidad Nerviosa, Influenza, Tisis y las Enfermedades Agotantes, ha merecido la confianza que en ella ponen los doctores y el público de todas partes. El Doctor Ubaldo Fernández, Profesor Suplente de Partos de la Facultad de Medicina de Buenos Aires, dice: «Certifico que he usado la «Preparación de Wampole», obteniendo los mejores resultados.» Eficaz desde la primera dosis y nunca falla ni engaña. De venta en las Boticas.

### Cuestión de conciencia

—¿Es lícito á los católicos llevar su dinero á empresas y casas de Masones y Judios que con él combaten á la Iglesia?

—En modo alguno; y debe usted recurrir para la colocación de sus ahorros, para la constitución de sus seguros de todas clases, para la adquisición de bonos, maquinarias, mercancías, etc., etc., á la Liga Nacional Antimasonica y Antisemita, calle Bailén, 35, principal, Madrid, que satisfará sus consultas gratuitamente, adjuntando V. tan solo un sello para la contestación.

### PARA LOS ANUNCIANTES

En la administración de este diario se atienden con toda prontitud cuantos encargos se le hagan, referentes á la parte administrativa del mismo.

Se tendrá especial cuidado de insertar enseguida los anuncios que se le envíen, colocándolos en la plana que designe el señor anunciante, así como se atenderán inmediatamente las reclamaciones que formulen.

Los precios serán módicos, casi á satisfacción de los interesados.

# ANDRÉS LLOBET

Grandes depósitos de toda clase de ingredientes químicos para abonos

ABONOS QUÍMICOS ESPECIALES PARA CADA CULTIVO

Escritorios: Canales 5  
Teléfonos 34 y 435

Abonos químicos conforme á las fórmulas que se entreguen. Dando los análisis de las tierras se entregan abonos ad-hoc.

Telegramas:  
Andrés Llobet  
Santa Cruz Tenerife

Grandes almacenes de Ultramarinos, de Tejidos, de Mercería, de Cemento, etc., etc.

## DEPOSITOS:

IMELDO SERIS, 42 Y 46.  
CANALES, 3 Y 30.  
ROSARIO, 2, 4, 6 Y 8.  
RIVERA NORTE BARRANCO DE SANTOS.

### Colegio de señoritas

DE Ntra. Señora del Carmen

Incorporado oficialmente a la Escuela Normal Superior de Maestras de la Laguna y dirigido por D. Rodrigo de la Puerta y Vila, ex-inspector provincial de enseñanza.

Méndez Núñez 32.

Disponiendo este Centro educativo de un local á propósito, situado en uno de los mejores sitios de esta población y en donde se atiende cuidadosamente la higiene, su enseñanza está dividida en clase de púribulos, primera enseñanza elemental y superior, clases de adorno, idiomas, dibujo y pinturas y todas las asignaturas que comprende la carrera del Magisterio de primera enseñanza.

Diabetes, Disenteria, Flegones, Gastroenteritis, Acne y otras afecciones de la piel.

### Levadura de Cerveza

GRANULADO

La excelente preparación de este producto ha hecho que todos los Médicos la recomienden por sus rápidos y excelentes efectos.

Depositario exclusivo para la venta al por mayor en todas las Islas Canarias, Don Gaspar Meléndez.—Droguería—Triana 70 y 72—Las Palmas. Venta: Farmacias y Droguerías.

CARBON DE KOC, se lleva a domicilio a pesetas 2'50 el quintal de 46 kilos. Encargos Alfonso XIII, y Fábrica de gas.

DEPILATORIO MERVEILLE, suprime instantáneamente el bello y hermosa la piel. Toda señora puede embellecerse con su aplicación

### Sobrestantes de Obras Públicas

Convocatoria de 70 plazas para Enero. Carrera fácil y productiva. Clases a las 8 de la mañana. Honorarios módicos. Academia Politécnica. 25 de Julio 21.

JUANA RAVELO

### MODISTA

Participa a su clientela que ha trasladado su taller a la calle de San Felipe Nery número 28.

### Se vende

en perfecto estado de conservación y funcionamiento: Una cocina de gas con solo un mes de uso y un juego de cuatro sillas de roble para comedor.

Darán razón en la Calle Candelaria 26 entresuelo.

Academia.—Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería don José Gómez Romeu. Informarán Jesús M.º n.º 9.

### Fotografías de la jira a Las Palmas

En la Librería católica y al precio de 1'15 ptas. se hallan a la venta preciosas fotografías de la jira que con tan excelentes resultados organizó el Centro católico de esta Capital.

Constituyen dichas fotografías un hermoso recuerdo de aquel grandioso acto público.

## ANGELUS

PIANOS PLEYER

DE SIR HARBERT MARSHALL & SON LTD.

La ingeniosísima invención de estos magníficos pianos ha inaugurado una nueva era en el mundo artístico; viniendo a llenar una necesidad vivamente sentida por los verdaderos amantes de la música que, no disponiendo de tiempo suficiente para grandes estudios, pueden ejecutar con suma facilidad y perfección cualquier clase de obra, por dificultosísima que sea, imprimiéndola todo el sentir y toda la maestría de que es capaz cualquier virtuoso; por cuyas razones ya no se adquiere otra clase de estos instrumentos, pues tienen además la ventaja de poderse tocar en ellos como en cualquiera de las otras clases conocidas.

Los Sres. Marshall & Son Ltd. han tenido el alto honor de que su marca ANGELUS haya sido adquirida por los artistas mas eminentes (contándose entre ellos el maestro Mascagni y el tenor Caruso), y por los mas altos personajes del mundo (entre los que se cuentan S. M. el Rey de Inglaterra, S. M. el Rey de Grecia, S. M. el Rey de Portugal, y la Real princesa Luisa, Duquesa de Argyll); cuyas personalidades, lo mismo que todos los demás compradores de estos pianos, han hecho de ellos los mas altos elogios, tanto por la sencillez del mecanismo como por la sonoridad y maravillosos medios de expresión.

Para toda clase de informes dirigirse en Santa Cruz de Tenerife a F. Claverie (Bazar francés en la plaza de la Constitución); quien, además, puede mostrar uno de los múltiples y mas recientes modelos.

## LÍNEA "PINILLOS"

Procedente de la Habana, llegará el 12 de Octubre el vapor

PIO IX

con destino a la Habana, admitiendo carga y pasaje.

Precios económicos. Servicio inmejorable

Agente, Antonio Cabrera de las Casas.

Calle de Candelaria n.º 23 (cerca del muelle principal).

## Depilatorio "Merveille"

SUPRIME EL VELLO INSTANTANEAMENTE

Es higiénico, dejando la piel suave y fresca

Es de efecto seguro, desapareciendo absolutamente todo el vello

Su aplicación es agradable por delicada que sea la piel, incluso teniendo erupciones

Se garantizan estas cualidades

Probarlo es adoptarlo para siempre

Precio 4 pesetas

De venta, Droguerías Filpes, Espinosa y Camisería "New England"

Barreto Hermanos, (Laguna).—Francisco Duclós González, Orotava.—Francisco Gómez Ibañez, Puerto de la Cruz.

Concesionario exclusivo José María Varona

Santa Cruz de Tenerife

## Miller Wolfson & Co. Ltd.

BANQUEROS

Eduardo Cobián, 3

Santa Cruz de Tenerife

## INTERNACIONAL

Calle S. Juan núm. 1 (antes Fonda Española de "Carmita")

PUERTO DE LA OROTAVA

En esta casa situada frente al muelle, se admiten huéspedes. Esmerado servicio, habitaciones amplias y ventiladas con balcones a la Marina.

PRECIOS MODICOS

Sucursal del Restaurant EL FIELATO.

## DR. MARTELL

Asistencia a partos, operaciones y medicina a cualquier hora del día o de la noche.

Consulta diaria de 3 a 5 de la tarde.

Gratis solamente para los pobres los lunes y viernes de 11 a 1.

Viera y Clavijo núm. 30 y Callao de Lima núm. 19. Teléfono núm. 31.

**Banco Vitalicio de España**  
Compañía de seguros sobre la vida y rentas  
VITALICIAS  
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603  
BARCELONA

Pesetas  
Capital suscrito . . . 15.000.000'00  
Capital desembolsado . . . 3.750.000'00  
Reservas en 31 de Diciembre de 1908. . . 26.085.296'77  
Pagado á los asegurados hasta 30 de Abril de 1909 . . . 44.325.252'40  
Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.

**Pesetas 1.939.813'32**  
y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000.  
Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife,  
**D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA**  
Delegados:  
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE  
Señores Viuda ó hijos de Juan La-Rocha.  
EN LAS PALMAS  
Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.  
Autorizado por la Comisaría General é Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

**Fotografías**

Del Señor de las Tribulaciones

Se venden á 1'00 peseta y 1'50 en la

Librería Católica  
San Francisco, 7

**Al público**  
UN AVISO INTERESANTE

Salvador Jiménez, dueño del acreditado establecimiento de bebidas **La Valenciana**, situado hasta ahora en el Paseo de la Universidad, de La Laguna, tiene el honor de poner en conocimiento de su distinguida clientela y del público en general que desde el día 1.º de Agosto tomó posesión del Café Restaurant **Inglaterra** (hoy **La Valenciana**), donde se propone ofrecer al público, con más garantías y comodidades, un esmeradísimo servicio á la carta, en suculentas comidas, almuerzos, meriendas y cenas, cuya condimentación siempre a cargo de la tan acreditada **Valenciana**.  
También se le participa al público que este nuevo propietario ha introducido importantes mejoras en el servicio general de esta casa.  
*¿No olvidarse, ¿eh?*

**La Valenciana**

Café y Restaurant

Obispo Rey Redondo (Antes Carretera, 41) Laguna.

**Se ha recibido**

una nueva remesa de **dijos con rosarios**, en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco, 7.

**YEOWARD BROTHERS**

Línea de vapores fruteros entre Liverpool é Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de Septiembre:

Día	Vapor	
5	Avocet	
12	Ardeola	
19	Aguila	
25	Andorinha	

Estos vapores harán escala en este puerto durante el verano, y siempre que haya carga suficiente.

Atracando en el Dique NORTH COBURG, el mas cómodo para efectuar la descarga, con sus almacenes especialmente acomodados para recibir frutos durante los meses de invierno.

Los vapores de esta Compañía, reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase á los siguientes precios:

Por los vapores ANDORINHA, AGUILA y ARDEOLA, billete sencillo £. 8: 8:0, ídem de ida y vuelta £. 14: 14:0.

Por vapor AVOCET, billete sencillo £. 6: 6:0; ídem de ida y vuelta £. 10: 10:0.

Los billetes de ida y vuelta son válidos por un año.

Servicio interinsular.

Vapor Alca.

Salidas de Sta. Cruz de Tenerife.

Los Martes por la tarde directo á Puerto Cruz y Garachico, para regresar á Santa Cruz los Domingos temprano.

Para más informes, dirigirse á los señores

YEOWARD BROTHERS

Santa Cruz de Tenerife, Marina 48.

Librería y Tipografía Católica  
San Francisco 7

**LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA**

Establecimiento editorial de primer orden

DOTADO DE BUENA Y PERFECCIONADISIMA MAQUINARIA

Material MODERNO, nuevo y completo para la confección de TODA CLASE de trabajos tipográficos en negro y colores, asegurando á los que nos honren con su favor una confección é impresión esmeradísima.  
Especialidad en tarjetas de visita, facturas, memorandums, circulares, cartas, sobres y demás artículos análogos. Edición de obras, revistas y periódicos.

Todo á precios económicos

Servicio especial para la rápida y esmerada impresión de esquelas para entierros y recordatorios de aniversarios en elegantes tarjetas. Carnets de baile, menús, partes de boda y de bautizos, ofrecimientos de casa; artículos religiosos, devocionarios, libros comerciales, programas, libros en blanco, talonarios de vales, alquiler de casas y recibos corrientes, libretas en blanco, &c.

**MATERIAL DE ENSEÑANZA**

Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Lares. Prensas de copiar. Lápices de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas en colores y negro. Aleluyas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres. Papel ferroprusiato positivo y negativo y demás artículos concernientes al ramo.

Corresponsales en casi todos los pueblos de la provincia

Despacho y talleres: SAN FRANCISCO, 7. Sta. Cruz de Tenerife

**Excelente noticia**

La popular «Biblioteca PATRIA», (Bailén, 35, Madrid), que tantas y tan buenas obras ofrece de continuo a nuestros lectores, participa que desde esta fecha y sólo hasta fines del actual verano, servirá a nuestros amigos una suscripción especial, formada por seis notabilísimas obras, cinco de ellas laureadas recientemente por la nueva y patriótica *Obra Social de los Premios Personales*.

El precio de la suscripción es de ptas. 5.50 al año, y como primer envío, recibirán cuantos se suscriban un ejemplar de cada una de las obras siguientes:

**Lo difícil que es ir al Cielo...**, por D. Manuel Linares Rivas, novela laureada con el premio Marqués de Comillas.

**Desamor**, novela, asimismo laureada recientemente con el premio Conde de Villafuentes, y original de don Francisco Fernández Villegas (*Zeda*).

**El Escapulario Rothschild**. Esta obra ha obtenido el premio Sundheim, y es debida a D. Vicente Díez de Tejada.

**Luz de Luna**, novela de D. Wenceslao Fernández Flores, que obtuvo el premio Marqués del Sauzal.

**Julietta rediviva**, novela original de D. Andrés González Blanco, laureada con el premio Urbina.

**Blasones y telegas**, una de las mejores novelas del inmortal Pereda.

Además, y en concepto de regalo, recibirán cuantos se suscriban, un ejemplar de cada una de las notabilísimas obras siguientes:

**La sagrada Pasión**, por Fr. Luis de Granada.

**Cuentos de «Patria»**, por varios autores.

**La Perfecta Casada**, por Fr. Luis de León.

**El Alcalde de Zalamea**, por Calderón de la Barca.

**BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN**

(Córtese y remítase a las oficinas de la «Biblioteca PATRIA», Bailén, 35, Madrid).

D. \_\_\_\_\_ profesión \_\_\_\_\_ domicilio en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_ núm. \_\_\_\_\_ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca PATRIA» por pesetas 5'50.

Firma, \_\_\_\_\_

**Compañía Trasatlántica**  
(Antes de A. López y Cia.)



**Servicio del mes de Octubre de 1914**

Línea de Buenos Aires  
El día 9 saldrá de este puerto, directo para Montevideo y Buenos Aires, el nuevo vapor de 15.400 toneladas.

**Infanta Isabel de Borbón**

admitiendo pasajeros y carga.  
El día 1.º de Octubre saldrá de este puerto, directo para Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón Santander y Bilbao el magnífico vapor

**LEÓN XIII**

admitiendo carga y pasajeros.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 18 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Limón, Puerto Cabello, Sabanilla, Curaçao La Guaira y Veracruz, con trasbordo en la Habana, el magnífico vapor

**MONTERRAT**

admitiendo carga y pasajeros.  
El 14 de Octubre saldrá de este puerto, directo para Cádiz y Barcelona el magnífico vapor

**Reina Victoria Eugenia**

admitiendo carga y pasajeros.

Línea de Fernando Póo

El día 10 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma y Fernando Póo, el magnífico vapor

**M. L. VILLAVARDE**

admitiendo carga y pasajeros.  
El día 13 saldrá de este puerto, directo para Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona, el magnífico vapor

**CIUDAD DE CÁDIZ**

admitiendo carga y pasajeros.  
El 31 de Octubre saldrá de este puerto directo para Cádiz y Barcelona, el magnífico vapor

**MANUEL CALVO**

admitiendo carga y pasajeros.  
Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes,  
Viuda é hijos de Juan La-Rocha  
Alfonso XIII, 35.



El magnífico vapor

**Compañía de vapores correos de Africa**

**GRAO**

Saldrá del 3 al 4 de Octubre para Las Palmas, Puerto Cabras, Arrecife, Mogador, Saffi, Mazagan, Casablanca, Rabat, Larache, Tánger, Ceuta, Rio Martín, Peñon Velez, Alhucemas, Melilla, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona.

Admite carga y pasajeros.

Para informes, J. A. Brage

Cruz Verde número. 24

**Cie. Generale Trasatlantique**

VAPORES CORREOS FRANCESES

El magnífico vapor correo francés

**MEXICO**

de 10.795 toneladas legará el 19 de Setbre. y saldrá el mismo día directamente para

**LA HABANA**

Admite carga y pasajeros.

Este vapor tiene baños, luz eléctrica, personal español y telegrafía sin hilos  
Precio del pasaje en 3.ª clase, sumamente económicos.

AGENTES,  
R. García, casa  
Hardisson Hermanos  
Villalba Hervás 3, (antes Tigre)



	PAQUETES DE PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos 15, 16 y 17	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia	460 " 14 y 16	1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico	350 " 16	1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

**FÁBRICA Y ALMACÉN DE ORNAMENTOS DE IGLESIA**

DE  
**LEONOR TORRES**  
CASA ARANDA  
D. ALFONSO I, NUN. 15.—ZARAGOZA

Extensos surtidos en Tejidos y Bordados para Ornamentos, pasamanería, hilos, lentejuelas, piedras y artículos de bordar.  
Guarniciones para Albas y manteles de altar, bronces, metal blanco y orfebrería para el culto.  
Escultura religiosa en talla y cartón madera.

**Plata Meneses**

**Objetos para el Culto Divino**  
Dibujos especiales en Altares, Andas, Imágenes Balastradas, Templetes, Arañas, Candelabros, Cruces, Custodias, Cállices, Copones y cuantos artículos indica nuestro extenso catálogo.

Grandes surtidos en cubiertos, bandejas, mantequeras, azucareras, centros de mesas, licoreras, violeteras, vinagreras, escribanías, fruteros, cafeteras é infinidad de artículos propios para regalo.

Artículos especiales para fondas y hoteles en metal blanco y plata Meneses.

VENTA EXCLUSIVA  
**Camisería NEW ENGLAND**  
PRECIOS DE FÁBRICA

Plaza de la Constitución 3, Varona y Ruiz.—Santa Cruz de Tenerife  
Se remite Catálogo á quien lo solicite

Se vende papel de periódico en la Administración de este diario.